
mos sobre algunos programas para sacar a
los trabajadores independientes de la infor-
malidad”, dijo David Card, galardonado con el
Nobel de Economía 2021 por sus aportes a la
metodología empírica de esa disciplina.

Rau destacó que en la cita se abordaran te-
mas macro, incluido el efecto “en las decisiones
de las personas como el impacto de las tasas de
interés en el mercado de la vivienda. Surgieron
algunas ideas para futuras investigaciones”.

Una visita a Teatinos 120 realizó ayer David
Card, académico de la Universidad de California,
Berkley, para una reunión con el ministro de Ha-
cienda, Mario Marcel. Junto con el director del
Instituto de Economía de la UC, Tomás Rau (en
la foto, de izq. a der., Rau, Marcel y Card), con-
versaron 50 minutos sobre la economía laboral.

“Muy interesante y relajada reunión; conver-
samos sobre informalidad y rotación laboral, y la
diferencia de tasas con EE.UU. Además, trata-

NOBEL DE ECONOMÍA DAVID CARD HABLA SOBRE LA INFORMALIDAD
LABORAL CON EL MINISTRO MARCEL

El Fondo Monetario Internacional (FMI) informó que llegó a un acuerdo técnico con
el gobierno argentino para completar la octava revisión del programa vigente con el
organismo, lo cual permitirá el desembolso de US$ 800 millones de la línea de crédito
hacia el país.

La institución financiera felicitó el ajuste realizado por el Ejecutivo que encabeza
Javier Milei. “Sobre la base de unos resultados mejores de lo esperado —todos los
criterios de desempeño del primer trimestre se sobrecumplieron—, el personal técnico
del FMI y las autoridades argentinas llegaron a un entendimiento sobre las políticas
para seguir afianzando el proceso de desinflación, reconstituir las reservas interna-
cionales, apoyar la recuperación y mantener el programa firmemente encauzado”. 

En todo caso, al anunciar el nuevo acuerdo, el organismo advirtió que “es necesario que
continúen realizándose esfuerzos para mejorar la calidad y la equidad de la consolidación
fiscal, afinar los marcos de política monetaria y cambiaria”, además de “atender los cue-
llos de botella para el crecimiento”, según un reporte del diario trasandino La Nación.

Milei: el ajuste “más grande en la historia”

El domingo, en entrevista con “El Mercurio”, Milei precisamente graficó esos logros.
“Nosotros hemos alcanzado el equilibrio financiero al mes de gestión. Con lo cual hici-
mos el ajuste por el equivalente de cinco puntos del PBI en un mes. Esto no solo es el
más grande de la historia argentina, sino que es el más grande en la historia de la
humanidad. No existe un registro de que alguien haya hecho semejante ajuste en esa
cantidad de tiempo”, comentó a este medio.

Según La Nación, el cierre exitoso de la nueva auditoría del FMI dejó una señal nítida
de la sintonía entre el staff de la institución y el gobierno de Milei, que impuso un
fortísimo ajuste fiscal y anuló el financiamiento del Banco Central al Tesoro para do-

Javier
Milei,
Presiden-
te de
Argentina.
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Aramco, multinacional de origen
saudí que compró 300 estaciones de
la ex-Petrobras y sus tiendas de
conveniencia, inauguró hoy su pri-
mera estación de servicio en Chile
bajo su marca. Esta incorpora el
nuevo formato de las futuras ben-
cineras bajo su marca a nivel mun-
dial. El plan para renovar 300 es-
taciones en dos años es por unos
US$ 100 millones.

La inauguración fue presidida
por Yasser Mufti, vicepresiden-
te ejecutivo de productos y
clientes de Aramco, y Carlos
Larraín, CEO de Esmax.

La primera estación de servicio Aramco en el país está ubicada en Príncipe de
Gales 9200 (La Reina) con 4.300 metros cuadrados de atención a público.

Yasser M. Mufti, vicepresidente ejecutivo de Productos y Clientes de Aram-
co, dijo: “Esta apertura marca un hito en la historia de crecimiento downstre-
am de Aramco y un paso adelante en nuestros planes de expansión para Su-
damérica (...) Hay más por venir, ya que planeamos cambiar progresivamente
el nombre de todas las estaciones a la marca Aramco en Chile”. 

Carlos Larraín, CEO de Esmax (filial de Aramco en Chile), informó que
“dentro de este plan a dos años, en los próximos 90 días vamos a inaugurar
nuevas estaciones de servicio Aramco en las ciudades de Antofagasta, Con-
cepción, Temuco y Puerto Montt, entre otras”. 

ARAMCO ESTRENÓ LA PRIMERA ESTACIÓN BAJO SU
MARCA Y COMPLETARÁ 300 EN DOS AÑOS

Nader Douhan, director de Internarional Retail de Aramco; Yasser Mufti, vicepresidente
ejecutivo de Products & Costumers de Aramco; Zihad Juraifani, presidente del directo-
rio de Esmax; y Carlos Larraín, CEO de Esmax.
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Cuando se emprende algo nuevo hay siempre la necesidad
de ajustar: afinar la puntería, recalibrar, contrastar expec-
tativas con resultados, reevaluar y corregir el rumbo. No
es renuncia; es realismo, pero siempre habrá quien sugiera
que la iniciativa en sí misma es errada, si eso es funcional
a sus intereses. Algo de eso pasa hoy con los compromi-
sos ESG (ambientales, sociales y de gobierno) de las
empresas. 
Emblemáticas empresas pioneras del ESG han visto a
sus líderes y promesas reemplazados por administrado-
res más moderados con planes mucho menos ambicio-
sos. Quienes nunca han apreciado esos esfuerzos y
preferirían que las empresas se concentren solamente
en ganar dinero para su accionistas, lo festejan como
un triunfo, que les da la razón. 
Ejemplo de ello es Unilever, que reemplazó a Paul
Polman, carismático defensor de estos compromisos,
por un nuevo CEO que tuvo que ajustar las promesas
de su predecesor. De reducir a la mitad su uso de
plásticos no reciclados para 2025, la meta ahora
pasó a un tercio (100.000 toneladas menos). El
compromiso de gastar 2.000 millones de euros
anuales en empresas con diversidad en todo el
mundo para 2025 se abandonó, así como que 5%
de sus colaboradores serían personas con disca-
pacidad. Las acciones de la empresa subieron en
la bolsa tras el anuncio.
Quienes se oponen a los compromisos de las
empresas en materia ESG cantaron victoria ante
lo que ven como la renuncia de Unilever. Medios
titulaban notas el mes pasado sugiriendo que
“Unilever Plc planea abandonar o diluir una
serie de compromisos ambientales y sociales
en el contexto de una creciente reacción de
inversionistas, consumidores y políticos con-
tra las empresas que persiguen objetivos no
financieros”. 
La realidad, me parece, es algo distinta.
Muchos de los compromisos que las empre-
sas han debido ajustar eran irrealizables,
por exceso de ambición, poca claridad o
falta de planificación concreta para lograr-
los. Una columnista destacaba que Unile-
ver, una empresa que hace mayonesa y
jabón, incluía en sus objetivos prioritarios
a “la mujer”: la mitad de la población
mundial declarada prioritaria. El ajuste
era inevitable.
También me parece que es señal de que
la G, en ESG, vuelve a reivindicar un
liderazgo ineludible si queremos que los
compromisos se transformen en resul-
tados. Solo con buen gobierno corpo-
rativo las empresas podrán fijar obje-
tivos no financieros a la vez ambicio-
sos y realizables, tanto en lo social
como lo ambiental, manteniendo en
el proceso rentabilidades que las
hagan atractivas para el mercado.

ESG: AJUSTE O RENUNCIA

2014 y 2018. Fue ministro de Educación en el primer gobierno
de Sebastián Piñera, y entre 2018 y marzo de 2024 fue el rector
de la Universidad Adolfo Ibáñez.

Beyer “tiene un compromiso con la democracia liberal y lo pú-
blico tan profundo como el de Enrique. Esta nueva etapa nos exige
avanzar en buenas y mejores políticas públicas”, afirmó Juan
Obach.

Barros recordó que el exrector de la UAI “tiene una historia
muy antigua en el CEP y una inquebrantable vocación por lo pú-
blico. Me alegra mucho que se incorpore al Consejo con su luci-
dez, humildad y espíritu de servicio”.

“Es un honor para mí reemplazar a Enrique Barros. Su aporte al
CEP ha sido inconmensurable y sin él habría sido más difícil que el
CEP alcanzase la posición en la que se encuentra”, comentó ayer a
este medio el propio Beyer.

Destacó el “excelente grupo de investigadores” del centro. Dijo
que espera contribuir en las deliberaciones del Consejo Directivo
“para orientar la labor de ese grupo, particularmente ahora que el
país está viviendo esa trampa de los ingresos medios, de la que le
está costando mucho salir, para abordar los desafíos que trajo consi-
go la primera modernización económica, social y cultural profunda
que el país experimentó en las últimas décadas”.

En el Centro de Estudios Públicos (CEP) hablan de “un cambio
de época”. Se vivió el viernes pasado, cuando el abogado Enrique
Barros dejó su puesto en el Consejo Directivo de la entidad.

“Me he despedido después de 40 años de cargos directivos en
el CEP. Mi alma mater es la Universidad de Chile, pero el CEP fue
en esos años el lugar para pensar libremente mi país”, comentó
ayer Barros. “Fue mi casa para actuar sobre lo que vendría en
Chile y luego para discutir políticas públicas en democracia”.

Varios recordaron su rol en la transición democrática, sobre
todo por la participación suya y de otros consejeros, como Da-
vid Gallagher, José Joaquín Brunner y el fallecido Óscar Go-
doy, en los “acuerdos fundamentales”. El CEP fue fundado en
1980 y Barros llegó en 1985.

“Enrique Barros es fundamental en la historia del CEP. Un
hombre de gran estatura intelectual que seguirá siendo gravi-
tante para nosotros”, comentó el presidente del think tank,
Juan Obach, quien fue confirmado en su cargo.

La salida de Barros del Consejo Directivo estaba determinada
por los estatutos. Sin embargo, se mantendrá como miembro del
Comité de Opinión Pública (encargado de las encuestas) y
miembro del Comité Editorial de la revista “Estudios Públicos”.

En el encuentro del viernes, Barros fue también nombrado
consejero honorario y recibió el libro “Derecho, política y so-
ciedad. Ideas de un jurista”, que reúne una selección de sus
textos publicados en el CEP desde 1981.

El regreso de Beyer

En la misma sesión se oficializó la reincorporación de Ha-
rald Beyer al CEP, ahora en el puesto dejado por Barros. Beyer
fue investigador del centro de estudios, el cual dirigió entre

Cambios en el CEP: Enrique Barros
deja el Consejo Directivo y 
Harald Beyer retorna al think tank

El abogado se mantendrá en dos
comités. El exrector de la UAI busca
aportar para que el país salga de la
trampa de las economías de ingresos
medios.

Análisis
HÉCTOR LEHUEDÉ

Abogado y socio de Razor Consulting

Melinda French Gates (en la fotografía) dejará su cargo de copresidenta de la fundación que ayudó a dirigir con
su exmarido, Bill Gates. Su último día será el 7 de junio y recibirá 12.500 millones de dólares para utilizarlos en
sus propios fines caritativos, informó la filántropa en un comunicado.

“Ha llegado el momento de avanzar hacia el siguiente capítulo de mi filantropía”, explicó y añadió que su
actividad en el futuro se centrará en las mujeres y las familias, según reportó Bloomberg. 

La Fundación Bill y Melinda Gates, que se conocerá como la Fundación Gates una vez que ella se vaya, es una de
las organizaciones de filantropía más grandes del planeta, con un presupuesto de 8.600 millones de dólares para
2024. “Lamento que Melinda se vaya, pero estoy seguro de que tendrá un gran impacto en su futuro trabajo”, dijo
Gates en una publicación en la red social X.

MELINDA FRENCH SE RETIRA DE LA FUNDACIÓN GATES

Juan
Obach,
presiden-
te del CEP,
y el salien-
te conseje-
ro Enrique
Barros.
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La remodelación de las 300 estaciones to-
mará dos años.
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Tesla Inc comenzó a recontratar a algunos de los
casi 500 miembros de su equipo de Supercharger que
el director ejecutivo, Elon Musk, había despedido a
finales del mes pasado, informó Bloomberg.

Entre el personal que regresó destaca Max de
Zegher, director de carga para Norteamérica, según
personas con conocimiento del asunto, que pidieron
no ser identificadas porque la información es priva-
da. De Zegher era uno de los máximos responsables
después de Rebecca Tinucci, directora sénior que
Musk despidió a finales del mes pasado junto con
prácticamente todos los demás miembros del equipo
de carga. No quedó claro de inmediato cuántos tra-
bajadores despedidos han sido recontratados. 

TESLA RECONTRATA A
ALGUNOS EMPLEADOS 
DEL EQUIPO SUPERCHARGER 

blegar la inflación, una receta ortodoxa alineada con la visión del Fondo.
El entendimiento entre Buenos Aires y el personal técnico del FMI debe

ser refrendado aún por el directorio ejecutivo del organismo multilateral,
lo que se prevé ocurra durante las próximas semanas.

Esta es la segunda vez que hay un acuerdo técnico del gobierno de Milei
con el staff del FMI, un vínculo del cual depende, en gran medida, el éxito
del plan de estabilización que ha puesto en marcha el gobierno trasandino.

De acuerdo con el análisis del diario La Nación, entre los temas pendientes
en la política económica aparece, entre otros, mejorar la calidad del ajuste
fiscal para repartir la carga y darle sustentabilidad al superávit logrado en los
últimos meses, que se logre suficiente respaldo político para sacar reformas
del Congreso, y el valor del dólar y la política cambiaria del Banco Central.

El gobierno argentino quiere acelerar el levantamiento de las restricciones
cambiarias para darle más oxígeno a la economía, pero para lograrlo necesita
elevar el nivel de las reservas del Banco Central con fondos frescos, algo que
el FMI todavía no está dispuesto a conceder, más allá de la renovada sintonía.

FMI Y ARGENTINA LLEGAN A ACUERDO
TÉCNICO QUE PERMITIRÁ UN EVENTUAL
DESEMBOLSO POR US$ 800 MILLONES
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